

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas: Bastion, 39

Mañón, Sábado, 26 de Noviembre de 1898

Año XXVII, Núm. 7.723

## ¿Por dónde empezaremos?

De uno de esos artículos dominicales que acostumbra publicar D. Juan Mañé y Flaquer en el «Diario de Barcelona», artículos que pueden servir de modelo por la sobriedad, corrección y claridad de su estilo, y por los conocimientos y buen sentido que revelan en su autor, copiamos los siguientes párrafos, cuya lectura, por las verdades que entraña, no podemos menos de recomendar a nuestros apreciables suscritores.

Hoy que tanto hablamos los españoles de la regeneración de nuestra desdichadísima patria, preciso es que, los que de veras deseamos que luzcan para ésta días mejores, meditemos sobre los consejos que nos dá persona tan autorizada como el Sr. Mañé y Flaquer y sigamos en definitiva el camino que nos traza con su recto criterio, su conocimiento profundo de la historia y el buen deseo que le anima en pro de nuestra querida patria.

Dicen así los párrafos á que nos hemos referido:

Y sea por las causas que acabamos de recordar, ó por la especial combinación de los elementos étnicos, cuando los demás pueblos de Europa nacidos de la palingenesia de la Edad Media iban reemplazando la vida militar por la civil, sustituyendo las artes de la guerra por las artes de la paz, nosotros hemos continuado siendo un pueblo esencialmente guerrero, sin hacer caso del aviso de Napoleón I, tan competente en la materia, quien decía que «el dinero es el nervio de la guerra». Siendo verdad el axioma del primer estrategico de este siglo, habíamos de prever que si en la paz no procuráramos atesorar dinero para la guerra, de primera potencia pasaríamos á ser la última, como ha sucedido.

D. Antonio Cánovas ponía especial empeño en hacer constar que, si bien nosotros éramos un pueblo esencialmente guerrero, no éramos un pueblo militar, fundándose en que, si aquí han abundado y abundan los buenos soldados, han escaseado y escasean los grandes capitanes. Efectivamente, nuestra historia no nos presenta sino uno que merezca este título. En cuanto á los modernos, el general Dulce, que los conoció de cerca y tenía condiciones para juzgarlos bien, decía que, muertos O'Donnell y Narvaez, todos se podían tutear, es decir, que todos se hallaban en el mismo nivel de modesta capacidad militar. «Hemos tenido excelentes comandantes, solía decir, buenos coroneles, pero en cuanto á generales, ninguno de nosotros es capaz de mandar diez mil hombres.» Si hubiese vivido algunos años más, habría visto generales que tenían á sus órdenes más de doscientos mil hombres; verdad es que, si saliera de la tumba y les preguntara

qué uso habían hecho de ellos, quizás bajarán tristes la cabeza y buscarán la contestación en los cementerios de Cuba y en las aguas del Océano.

Esto no es nuevo en nosotros: estas deficiencias no son fruto de los tiempos presentes, pues ya Fernando el Católico decía, según cuenta Guichardini, embajador de Venecia: «Pueblo excelente para la guerra, pero desordenado; los soldados son mejores que los capitanes, y es más fácil encontrar quien sepa combatir que quien sepa gobernar.»

Recordamos de qué manera hemos empleado el período más moderno de nuestra historia, el siglo diez y nueve: guerra con los franceses de 1808 á 1814; guerra civil de 1820 á 1823, de 1833 á 1840, de 1846 á 1849, estallido en 1855, guerra otra vez de 1870 á 1875, y, simultáneamente, guerra con las que fueron nuestras colonias y las dos largas y mortíferas guerras de Cuba y la de Africa. Las demás naciones—Francia, por ejemplo, batalladora como nosotros—al terminar sus guerras con el extranjero, tienen largos períodos de reposo para rebatirse, dedicarse á las artes de la paz, desarrollar su industria, mejorar su agricultura y establecer su comercio. Nosotros, cuando no tenemos extranjeros con quienes pelear, reñimos en guerras civiles interminables, que ensangrientan nuestros campos y paralizan la producción agrícola, y todo esto salpicado de conculcaciones en las ciudades, algunas tan importantes como la de los centralistas en Barcelona y la de los cantonalistas en Cartagena. De modo que el estado normal de la Península Española, excepto el período del reinado de D. Alfonso XII y de su viuda la Reina Regente, está gráficamente expresado en esta copla que se cantaba en los teatros en tiempo de la revolución:

*Desde Irun hasta San Roque  
tiros vienen tiros van;  
pero en el resto de España  
completa tranquilidad.*

Esta ha sido la imagen de la Península durante el siglo que toca á su fin.

Mientras los pueblos modernos sostuvieron su lucha por la vida en los campos de batalla, España que tenía condiciones excepcionales para guerrear, que á nadie era inferior en valor, sobriedad, resistencia para la fatiga, tuvo la preponderancia; pero esta misma aparente ventaja le fué fatal, pues teniendo que acudir á un mismo tiempo con sus ejércitos á Italia, á Francia, á Francia, y con su emigración á sus vastas posesiones de América, quedó, no sólo despoblada, sino que dejó abandonadas la Agricultura, la Industria y el Comercio. La España de los judíos y de los moriscos que el patriotismo, más que el sentimiento religioso, hizo necesaria y hasta indispensable, acabó la ruina de las artes de la paz que les estaban casi por completo

confiadas, y la persistencia de nuestra afición á guerrear y á emigrar al Nuevo Mundo, privándonos de la gente joven, activa y en edad de procrear, consumió la despoblación y la muerte de las famosas industrias del Escorial, Segovia, Granada y Valencia, y tras ellas la ganadería, pérdida que nos privó de la raza de merinos que había hecho célebres en Europa nuestras preciosas lanas. ¡Cuántos miles de vidas y cuántos montones de oro habrá costado á España este siglo de guerras! Aquellos millares de combatientes no solo han dejado de producir, sino que se emplearon en destruir, y los que salvaron la vida, volvieron á sus casas perdidos los hábitos del trabajo. ¡Figurémonos lo que sería hoy España si la mitad, la cuarta parte, de los que durante este siglo se ocuparon en guerrear; y la mitad, la cuarta parte, del dinero destinado á la guerra se emplearan en roturar tierras, construir canales, cruzar la Península de vías de comunicación! ¡Cuánta riqueza, cuánto bienestar, cuánta suavidad de costumbres por la frecuencia del trato y las mayores facilidades para la vida, cuánto aumento en la población, cuánta atracción de industrias y capitales extranjeros en busca de un clima benigno, de una tierra fértil, ocupada por un pueblo pacífico y hospitalario!

Nuestras desgracias nos han llevado á reconocer nuestros defectos que las acarrearon: todos convenimos en que hemos sido un pueblo demasiado impresionable, que obra sin reflexión, susceptible en exceso, dado á hacerse justicia por su mano, más inclinado á hablar que á reflexionar, fácil de seducir por utopías inverosímiles, que espera su fortuna más de los azares de la suerte que del trabajo inteligente y perseverante. Si este reconocimiento de nuestros defectos tuviera el carácter de arrepentimiento, podríamos consolarnos de nuestras desdichas con la esperanza de repararlas por la enmienda; pero, ¡ay! es el caso que aquí nadie se arrepiente, pues nadie reconoce la falta en sí mismo, todos la achacan al vecino. Nótese si no lo que pasa con ese deseo general de regeneración: todos se muestran agraviados, ninguno arrepentido; no hay español que no guarde en su bolsillo el secreto de salvar á España, si no lo ha depositado en las páginas de algún periódico. Utopistas y parlanchines como siempre, y lo que es peor, amenazadores ó conspiradores todos si no se les da gusto. ¡Dios bendiga á los que vienen con el firme propósito de cumplir con sus deberes de ciudadanos, olvidados hasta ahora, y de cumplirlos con fe, con perseverancia, á prueba de contrariedades y derrotas, siempre marchando por la vía ancha y descañada de la legalidad por larga y fatigosa que sea, nunca por los peligrosos atajos de la violencia!—J. MAÑÉ Y FLAQUER.

## BARCELONA 22 NOVIEMBRE

Impresiones de Filipinas

Hemos tenido ocasión de hablar, por breves momentos, con algunas personas llegadas de Filipinas y que desembarcaron anteayer en Marsella.

Tal vez lo más interesante de lo que nos han manifestado no podemos publicarlo por razones fáciles de comprender, pues no dejaría pasar la censura.

Sin embargo, creemos que no está muy lejano el día en que podremos decir la verdad de lo ocurrido durante el largo asedio de Manila y los motivos que dieron lugar á la capitulación de la plaza.

Algunas de las causas de aquel hecho son conocidas; otras, todavía no pueden revelarse.

Únicamente diremos que la situación de los españoles en el archipiélago es verdaderamente insostenible. Después de las penalidades sin cuento del sitio, tras el constante batallar contra indígenas y contra yanquis; lleno el recinto murado de mujeres, niños y soldados enfermos; falta la plaza de elementos con que resistir; dueños del telégrafo los yanquis, y con la amenaza constante de un saqueo y degüello general por parte de los bárbaros tagalos, que perfectamente armados esperaban la ocasión para entrar atropelladamente en la capital del archipiélago; casi sin víveres y sin medicamentos; débiles ó malas las defensas; sin esperanza alguna de auxilio, aquellos heroicos y sufridos soldados, desde el capitán general interino hasta el último recluta, no tuvieron otro remedio que entregar la plaza, bajo capitulaciones honrosas para nuestro ejército.

Que éstas no se han cumplido, como tampoco se ha cumplido ninguna, absolutamente ninguna de las cláusulas del protocolo por parte de los yanquis, lo demuestran las muchas vejaciones que han tenido que sufrir, sin fuerza para oponerse á ello, de los modernos conquistadores que faltando á todas las leyes de la humanidad y al derecho de gentes, en cuanto se vieron dueños de Manila obraron como han obrado siempre los yanquis, no precisamente contra los extranjeros, sino contra los indios. Los verdaderos dueños de las extensas tierras en donde ondea el pabellón estrellado, y que han sido exterminados sin compasión y despojados de lo que era suyo.

Así han obrado y obran hoy en Manila y en Puerto Rico y mañana lo efectuarán en Cuba.

La propiedad particular, para la solidesca yanqui, es un mito en donde han logrado sentar su yugo, que resulta mil veces más ominoso que el de las más ígneas tiranías.

En Manila el general Otis, que se titula general en jefe de las islas Filipinas, sin derecho legal para ello, desoye las reclamaciones de los despoja-



dos, consintiendo que sus subordinados se apoderen de cuanto les viene a mano *contra la voluntad de sus dueños*, y así se concibe que cuantos oficiales vienen del archipiélago lleguen por completo desbalijados, casi sin ropa, como le ha ocurrido al general Jáudenes, que por dicho motivo ha tenido que detenerse en Marsella.

Semejante despojo no tiene nombre, y las potencias, que lo ven con la más completa indiferencia, no tardarán en tocar los resultados de su egoísta conducta.

\*\*\*

### BARCELONA 23

En el puerto se han declarado en huelga 200 descargadores de carbon, pidiendo aumento de jornal. Han sido detenidos dos por coacción.

## Lo que ha costado á Turquía el viaje del Emperador de Alemania

«¡Librame, Alah, de mis amigos!» será probablemente la exclamación del Sultán al contemplar á lo que asciende la cuenta de gastos ocasionados por la visita del Kaiser. Un total de 16.000.000 de francos por una estancia de 15 días nos parece que es una receta que haría pestañear á cualquier jefe de nación medianamente rica, y todo el mundo sabe que el estado de la hacienda turca no es muy floreciente que digamos.

Los habitantes de Beqrouth tendrán también un triste recuerdo del coste de la hospitalidad del emperador, análogo al de los turcos.

## NOTICIAS

Una comisión de oficiales de color visitó uno de estos días á la Reina, los cuales fueron conducidos á la Península después de haber peleado en Cuba durante toda la campaña.

Todos ostentaban condecoraciones y señales evidentes de haber derramado su sangre por la patria.

A uno le faltaban los dos brazos y había tres con una sola pierna.

La situación de estos valientes no puede ser más precaria.

Inválidos para el trabajo, se hallan sin recursos; muchos de ellos eran ricos, pero los separatistas destruyeron sus haciendas.

Han pedido á la Reina que á cambio de los sacrificios realizados se les procure un medio de vivir, pues no tienen que comer.

La Soberana, profundamente conmovida, escuchó el relato de los desgraciados oficiales y les ofreció gestionar un alivio á sus desdichas.

Los oficiales salieron muy esperanzados de la régia Cámara.

Parece que S. M. ha recomendado el asunto al ministro de la Guerra, y ya que la ley no autoriza que á estos valientes se les reconozcan sus grados, se les dará una compensación con objeto de que no se ofrezca el triste espectáculo de que tengan que morir de hambre los que en aras de la patria han sacrificado su sangre y hacienda.

Telegrafía á un periódico de París su corresponsal de la Habana:

«Antes de la insurrección, la isla contaba 1.500.000 habitantes blancos (cubanos y españoles) y personas de color. Los españoles, los peninsulares, como se les llama en Cuba, eran en número de 200.000, las personas de color 500 mil y las blancas naturales de Cuba 800.000.

De la población blanca ha desaparecido cerca de un 70 por 100, de modo que de los ochocientos mil blancos no quedan más que trescientos veinte mil. De la población de color, negros, mulatos, indios, mestizos y chinos, ha desaparecido el 15 por 100, ó sea, de quinientos mil, cuatrocientos veinticinco mil sobreviven. La población actual de Cuba, blanca y de color, es, pues, de setecientos cuarenta y cinco mil, de los cuales cerca de las tres quintas partes son de color. Es por cierto una república bien pequeña, sobre todo estando en ella en minoría el elemento blanco, para un territorio de unos cien mil kilómetros cuadrados. El próximo censo de población dirá si esta estadística es exagerada; pero no lo creemos. De todos modos, concuerda con lo que se sabe ya de los estragos de la concentración, que ha recaído sobre todo en la población de los campos y arroja viva luz sobre los destinos políticos reservados á un pequeño pueblo de trescientos veinte mil blancos, que, según cálculos muy razonables, se encontrará dentro de uno ó de dos años anegado en el torrente de un millón de anglo-sajones y de otros diferentes pueblos.»

Leemos en un periódico de París lo siguiente sobre Creta:

«Las formalidades que se observan en el acto de entregar los cristianos sus armas á las autoridades internacionales son muy curiosas. Cada cristiano se presenta, entrega las armas que posee y firma una especie de recibo en una fórmula impresa y en el cual afirma no poseer ninguna otra arma. Es un compromiso formal, pues que, si se descubre alguna otra arma en el domicilio del firmante, se condena á este á pagar una multa de diez libras turcas (230 francos) y á sufrir una detención de seis meses.

Ahora que los turcos han partido ya, algunos publicistas musulmanes han tenido la estraña idea de hacer aparecer en Candia un periódico redactado en lengua turca. El nuevo periódico lleva el título de «Métanet» (Perseverancia) y su director es cierto Noury bey Kountsidadé, que ha hecho sus estudios en Francia y que, según dicen, es amigo íntimo del capitán Chermiside, comandante de las tropas inglesas en Candia. Ha vivido algún tiempo en Túnez como empleado de un Banco. Se dice que forma parte de la Joven Turquía. Los musulmanes en Creta piensan que la isla ha dejado de estar bajo el dominio inmediato del Sultán y que llegarán á ser un poderoso centro de acción de los Jóvenes Turcos.

Los periódicos de Atenas protestan contra esta idea y expresan la convicción de que el gobierno autónomo no permitirá á nadie trasladarse á Creta para trabajar allí bajo toda seguridad contra el Sultán. «Los cretenses, dice el «Eshméris», emancipados de la dominación turca, no tienen ya ningún motivo para alimentar sentimientos hospitalarios respecto de Turquía. Cualquiera que se mezclase en semejantes intrigas, jovea ó viejo turco, sería expulsado inmediatamente de la isla.»

El nuevo periódico turco «Métanet» emplea en sus primeros números un lenguaje muy moderado y conciliador. Aconseja á los musulmanes cretenses que no se marche de Creta, pues que bajo el nuevo gobierno autónomo disfrutarán de una seguridad y de una prosperidad mayores que antes.»

## CASOS Y COSAS

La aristocracia británica se ve amenazada en estos momentos de un escándalo por el cual se halla alarmada ya y no puede evitarlo.

Hace algunas semanas se dice por lo bajo el nombre de un joven par del reino que está resuelto á salir á las tablas. Aunque la prensa londonense se ha limitado hasta aquí á hacer discretas alusiones, sábase que el aludido es el duque de Manchester.

Y ¿porqué no ha de hacerse actor este joven distinguido en un país en el cual no existe perjuicio hostil alguno contra la gente del teatro? La gran trágica Sarah Siddons tiene un monumento en la abadía de Westminster y ello es buena prueba de lo que decimos. La reina Victoria ha conferido carta de nobleza á Enrique Irving y ha encargado á Thornycroft el busto en mármol de la Calvé para adornar una de las galerías de la residencia real de Windsor. Cuando un actor se presenta en el teatro ante el príncipe de Gales, es recibido con tanta distinción como un magistrado, un almirante ó un general de ejército. Y no están muy lejanos los tiempos en que el heredero de la corona consideraba una medida natural y correcta el hecho de presentar en el «drawingroom» de su madre á la hermosa madama Sangtry.

Por otra parte no es un secreto que un pariente del marqués de Londonderry recorre ahora el Canadá con una compañía dramática, en la cual ocupa el puesto de segundo actor, y que lord Roslynn disfruta con su verdadero nombre de una lisonjera reputación como primer actor.

El duque de Manchester ha pensado en el teatro, tanto por gusto y por explotar triunfos recientes en la comedia de salón, como por crearse un medio de vida indispensable, dada la deplorable situación de su mayorazgo.

A los que le han interrogado sobre sus intenciones, responde que no podía imaginar nada más vergonzoso que un par del reino reducido á una mendicidad relativa, que no tenía vocación militar ni la fortuna indispensable para sostener su rango en el Ejército.

Hace dos años—decía—el hijo de Enrique Erving era abogado, y dejó la profesión para formar parte de la compañía de su padre. Yo no veo que sea más culpable, en el punto de vista de la dignidad, dejar un sitio vacante en la alta Cámara que renunciar á una profesión de las más honrosas y á la cual se llega en fuerza de estudio y de trabajo. Y además yo no pienso abdicar ninguno de mis derechos de par al dedicarme al teatro, y me sentaré en la alta Cámara entre los nobles lores siempre que juzgue que mi presencia en aquel lugar puede ser útil á mi país.

El proyecto del duque de Manchester encuentra oposición muy viva por parte de su suegra, á pesar de no pertenecer ésta á ninguna familia noble, pues que es de origen americano y se llamaba antes de su matrimonio Consuelo Eznaga.

La duquesa viuda no trabaja menos para oponerse á los designios de su hijo.

Pero es de creer que no logre ninguna influencia y que el duque abandone sus proyectos.

Corre el rumor de que ha tratado ya

con un empresario y que su *debut* se efectuará este invierno en uno de los principales teatros de Nueva York.

\*\*\*

Según las investigaciones que hace la Hacienda francesa, la vecina República el número de velocípedos que había en al comenzar el año actual ascendía á 408.869, de los cuales solo en París había 79.389, sin contar, por supuesto, los que no habían sido inscritos por sus dueños para los efectos del pago de impuestos.

Estas cifras bastan para comprender el gran uso que de la bicicleta se hace en Francia, considerándola, no ya como pura máquina, sino como vehículo indispensable para acortar las distancias y abreviar el tiempo.

\*\*\*

Gedeon vá por la calle en compañía de una preciosa joven, con la que tiene íntimas relaciones.

Un amigo le detiene y le pregunta:

—¿Quién es esa señorita?

—Mi hija.

—¿Tu hija!... ¡No la conocía!

—Sí; es una hija... lejana.

## Gacetilla

*Los Amantes de Teruel* y *La Ducha* son las obras que la compañía de los reputados actores Sres. Nuñez y González ponen en escena mañana domingo en nuestro Teatro Principal. La primera, celebrado drama en 4 actos y 5 cuadros, en verso y prosa del inmortal poeta señor Hartzembuch y la segunda graciosa comedia en dos actos del señor Pina Dominguez.

Siga la empresa de nuestro Coliseo eligiendo buenas obras y continúe la compañía representándolas bien ensayadas é interpretándolas fielmente, y no dude que el público, que cada vez más le colma de aplausos, sabrá corresponder á los esfuerzos que para complacerle, realiza la compañía que actúa en el Principal.

Nada demuestra tanto que el público acepta con agrado y recibe con fruición los desvelos que en su obsequio pone en práctica, como haber visto que al abrirse la segunda decena de abono, éste ha aumentado considerablemente.

Programa de las piezas que ejecutará mañana de 4 á 5 y media de la tarde en el paseo de Isabel II, la música del Regional:

- 1.ª Paso doble «Trémolo».—Valera.
- 2.ª Mazurka «De vuelta del Vivero».—Gimenez.
- 3.ª Fantasía de la ópera «Saffo».—Paccini.
- 4.ª Sinfonía de la ópera «Dinorah».—Meyerbeer.
- 5.ª Paso doble «Ostion».—Burrin.

El día 19 del actual zarpó de Nuevitas para Barcelona el vapor «Alava» fletado por la Compañía trasatlántica que conduce 1.200 hombres del batallón cazadores de Madrid y fuerza de la Guardia civil.

Asegura un colega que van vendidos hasta la fecha diez mil billetes del sorteo extraordinario de Navidad, que importan un millón de duros; y que si continúa así la venta dentro de pocos días quedarán agotados dichos billetes.

Síntoma de regeneración social.



**Las apariencias engañan**

Este adagio puede aplicarse muy bien á los impermeables, pues al comprar uno no se puede saber el resultado que dará. Muchas personas han hecho la triste experiencia de que un impermeable de muy buen aspecto al poco tiempo de usarlo se ha endurecido y ha perdido su impermeabilidad. ¿En qué consiste este cambio tan fatal para el comprador?

Proviene de que no ha tenido la precaucion de escoger un impermeable de una marca conocida cuyo buen resultado es garantido y confirmado por los mismos que ya han probado la marca. La casa Charles Macintosh & Co. Ld., de Manchester, es la casa inventora y la más antigua en el ramo, y los impermeables Macintosh que llevan en la parte interior de la espalda la marca de fabrica «El Gallo», pueden garantizarse con toda verdad.

De venta en los principales comercios.

Cumpliendo mañana, 27 Noviembre, el trigésimo segundo aniversario de la aparición de la Stma. Virgen á la piadosa hija de San Vicente de Paul Sor Ana Labaurac, cuyo portentoso hecho conmemora la iglesia bajo la advocacion de la Medalla Milagrosa; en todas las iglesias donde residen las Hermanas de la Caridad, se celebran cultos especiales, pudiéndose lucrar indulgencia plenaria aplicable á los fieles difuntos.

Por ser mañana primer domingo de Adviento, dicha fiesta religiosa se ha trasladado al lunes siguiente, en que se celebrará en la iglesia de San José, con los cultos que van detallados en la seccion correspondiente.

Durante la pasada noche se ha desencadenado furioso vendabal del tercer cuadrante que tiene agitadísimo el mar que circunda la isla y encrespadas las ondas de nuestro resguardado puerto, y sin duda debe haber tronchado los sementales que erguan sus nacientes tallos en demanda de luz y calor.

Tambien han caido algunas lluvias y se ha hecho mas sensible la fria temperatura que ha sentado ya sus reales en esta region.

Los que empleen los parches de Wasmuth, en el reloj, contra los callos, pronto se hallarán libres de los dolores agudos que padecen.

El martes llegaron á Palma en el vapor «Union» los soldados hijos de esta isla procedentes de Puerto Rico, Clemente Vidal Galsazo y José Calumbray Triay, habiendo pasado este último al hospital militar á causa de su delicado estado de salud.

**Opal-Pasta**

sin rival para quitar manchas. De venta en las droguerías, etc., en tubitos de 40 cénts. y de 1 pta.

Ha fallecido en Palma el teniente Coronel retirado de la Guardia Civil don Eduardo de la Peña y Arévalo.—En paz descansa.

**EL BAZAR**

liquida todas sus existencias por trasladarse sus dueños al extranjero  
Calle Nueva, número 39.

**TEATROS**

**CASINO «EL CONSEY».**—Funcion para mañana 27, 11.<sup>a</sup> de abono, se pondrá en escena la zarzuela *Mam' Zelle Nitouche*.

No estando terminado el decorado que se está pintando exprofeso para la grandiosa obra *La Verbena de la paloma*, se pondrá en su lugar la zarzuela *El cabo primero*.

**CLÍNICA MÉDICO HOMEOPÁTICA DEL**

**DR. SEGARRA**

Horas de consulta de 10 á 12 mañana.

**CÁRMEN 5-MAHON**

**BOLETÍN RELIGIOSO**

Santo de hoy.—Los Desposorios de Nuestra Señora y S. Amador obispo.

Santo de mañana.—Santos Facundo y Primitivo mártires y Valeriano obispo.

Cultos.—Mañana, Dominica primera de Adviento, cuarto domingo del mes de Noviembre, en la parroquia de Santa María á las 5, despues de la Misa primera, continúa la devocion del Mes de las benditas Animas del Purgatorio; á las 10 la Misa mayor con sermón moral á cargo del señor don Matías Nuza, Presbítero, despues la Misa última: por la tarde enseñanza de la Doctrina Cristiana, Rosario y plática; á las 3 Vísperas, Completas y Santísimo Rosario.

En la parroquia del Carmen á las 7 Misa y Comunión para los asociados á la Sagrada Familia con los pobres que ampara; á las 10 la mayor con sermón de Adviento por el Reverendo señor Cura-Regente: por la tarde Catecismo de Doctrina Cristiana, Vísperas, Rosario y plática á la Asociación: al anocheecer se dará fin al solemne Octavario consagrado al glorioso San Estanislao de Kosca, habrá sermón por don Francisco Timoner, Presbítero, y solemne Te-Deum en accion de gracias.

En la parroquia de San Francisco á las 10 la Misa mayor con sermón de la Dominica á cargo del propio señor Ecnómico; á las 11 y media la Misa de la tropa: por la tarde enseñanza de Doctrina Cristiana, Vísperas y despues los piadosos cultos del mes de las Benditas Almas del Purgatorio.

En la iglesia de San José continúa por la tarde la Oracion de las Cuarenta Horas, estando el Señor de manifiesto desde las 5 hasta las 6 y media, practicándose el devoto y solemne Triduo consagrado á Nuestra Señora de la Medalla Milagrosa.

En las Concepcionistas continúa por la tarde la piadosa devocion de consagrar todo el mes al eterno descanso de los fieles difuntos.

Lúnes: en San José se celebra la fiesta de la Milagrosa Medalla que María Santísima inspiró á una Hermana de la Caridad; á las 7 Misa y Comunión general; á las 10 la mayor que será concertada, música del Maestro don Damian Andreu, Presbítero, ocupando la Sagrada Catedra el Reverendo señor don Matías Nuza: por la noche se dará fin al solemne Triduo dedicado á la Virgen Santísima.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de las Gracias en la Concepcion.

**Anuncios oficiales**

**Don José A. Tutzó y Gelabert,**  
Juez municipal suplente de esta ciudad, encargado del Juzgado.

Hago saber: Que el dia catorce de Diciembre próximo, á las once de la mañana, se procederá en la audiencia de este Juzgado á la subasta y remate, con arreglo al

mismo pliego de condiciones formado para la que debi celebrarse en el dia de mañana á la misma hora, que ha sido suspendida mediante providencia de esta fecha de una casa situada en el pueblo de San Cristóbal, calle de Sales, número diez y seis, y de una porcion de terreno en el mismo pueblo y punto conocido por la Arravileta, embargada á don José Vacarises y Pons, en las diligencias de ejecucion de sentencia del juicio verbal celebrado entre el mismo y don José Villalonga y Anglada, sobre pago de dinero; pues así queda mandado en dichas diligencias á petición del ejecutante, por no haberse publicado aún en los Boletines Oficiales de la Provincia, recibidos en esta ciudad, los edictos anunciando la subasta que ha sido suspendida.—Dado en Mahon á 25 de Noviembre de 1898.—José A. Tutzó—Ante mí, Alejandro Gavaso, Srio.

**Compañías y Sociedades**

**Administracion de Consumos DE MAHON**

No habiendo satisfecho algunos contribuyentes del extra-rádio de este término municipal el importe del primero y segundo trimestres del actual año económico, se hace presente á los mismos que con esta fecha quedan incursos según providencia de esta Alcaldía con el recargo de primer grado, y si dentro el plazo de tercero dia, no han satisfecho su total descubierto, se expedirá el apremio de segundo grado conforme determina la Instruccion de 12 de Mayo de 1888.—El Administrador, Andrés Canet.

**Cotizacion oficial**

Madrid 25.—41.

4 por ciento Interior .....	54'00
Idem Exterior .....	58'25
Idem Amortizable .....	65'75
Billetes Hip. Cuba 86 .....	51'00
Idem id. del 90 .....	42'00
Acciones Banco España .....	394'00
Comp. Arrend. Tabacos .....	000'00
Aduanas .....	00'00
Filipinas .....	00'00
París á la vista .....	40'00 á 00'00
Londres á la vista .....	00'00 á 00'00
Idem á 60 dias vista .....	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id. ....	00'00 á 00'00

**AVISO**

Café hacienda 1.<sup>o</sup> á 4'00 pesetas kilo.  
Idem id. tostado á 5'50 id. id.  
Aceites de Tortosa puros de oliva á 5'75, á 5'25 y á 4'75 pesetas cortán y muchos otros géneros á precios reducidos.  
Comestibles y Ultramarinos de Martín Mata, calle de Hannover, número 8, y plaza Vieja. 7

**Telegramas**

**DE EL BIEN PÚBLICO**

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Cadiz 25.—6 n.

Ha fondeado en este puerto el vapor «P. de Satrustegui», procedente de la Habana y Gibara. Conduce al general Franco, coronel Melgar, once gefes, 108 oficiales, 136 enfermos, dos compañías del batallon Habana y los batallones de Extremadura y Aragon.

Zaragoza 26.—1'45 mad.

La subcomision de Hacienda ha ultimado solamente el primer cues-

tionario de su ramo, tras laboriosos debates, por cuyo motivo se abrió tarde la sesion de la Asamblea, suspendiéndose á las cinco y media, lo que ha dado motivo de disgusto en el público. En dicha sesion, que ha sido muy corta, se ha aprobado una parte del cuestionario referido.

Madrid 26.—3'30 mad.

Habana.—Espérase en esta ciudad el primer destacamento de tropas yankee, que viene á guarnecerla.

Los españoles aguardan 25 trasportes para regresar á la península, pero créese que se necesitarán 25 vapores mas.

Madrid 26.—11 m.

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» publica una R. O. sobre las plantillas del arma de infantería.

Esta se comprondrá de cincuenta y seis regimientos de dos batallones cada uno y veinte batallones de cazadores, todos ellos de cuatro compañías.

Barcelona 25.—12'30 t.

Ha fondeado en este puerto el vapor francés «Les Andes» procedente de la Habana, fletado por la Compañía Trasatlántica, conduciendo mil cuatrocientos treinta y un individuos de tropa.

Barcelona 25.—1 t.

Desde anoche están cayendo copiosas lluvias.

Reinan grandes temporales, pues el mar se halla alborotadísimo, y muchos de los buques que habfan zarpado para puertos de la península, han tenido necesidad de arribar.

Barcelona 26.—6 m.

Entre los jefes y oficiales que conduce el vapor «Les Andes», se halla el capitán de infantería don Francisco Nogales y Tudurí.

Durante la travesía fallecieron veinte y ocho soldados.

Barcelona 26.—8'10 m.

Continúa hoy arreciando el mal tiempo.

El mar se halla embravecido y es imponente observarlo.

El vapor correo «Bellver» que debia salir ayer para Palma, continúa detenido, esperando abonance el temporal.

**Subasta**

A voluntad de su dueño se sacan á pública subasta las fincas siguientes:

1.<sup>o</sup> Una estancia llamada d'en Medina, situada en el término de Alayor, que linda con la nueva carretera, de cabida de unas 19 cuarteras sembradio.

Y 2.<sup>o</sup> El predio nombrado San Lorenzo de Llimpa, situado tambien en el término de Alayor, inmediato á la carretera vieja y al camino de la Bassa de San Pedro, de cabida de unas 25 cuarteras sembradio y unas 7 cuarteras encinar, con casas y otros edificios.

El remate de las espresadas fincas tendrá lugar por separado de cada una de ellas, siendo la postura competente, el dia 9 de Diciembre en el despacho del Notario don Francisco Andreu. 6



## SECCION DE ANUNCIOS

## Anuncios oficiales

## Alcaldía de Mercadal

## CEMENTERIOS

Acordado por el Ayuntamiento de esta villa la demolición del Cementerio antiguo por encontrarse en un estado poco decoroso y ruinoso, y debidamente autorizado por las Autoridades competentes para proceder a la exhumación y traslación al nuevo cementerio de esta localidad, de los restos de los cadáveres allí existentes, se pone en conocimiento del público, a fin de que los dueños de sepulturas y nichos particulares que quieran verificar dicha operación por su cuenta, puedan realizarlo dentro el plazo de cuatro meses a contar desde la publicación de este anuncio en el «Boletín Oficial de la Provincia», dando aviso oportunamente a esta Alcaldía; advirtiéndole que espirado dicho plazo, los que no hayan verificado ni solicitado dicha traslación se comprenderá que hacen abandono de ello y renuncia de todos sus derechos.—Mercadal a 18 Noviembre de 1898.—El Alcalde, Juan Florit.

## Artillería de Plaza.—8.º Batallón

Necesitando este Batallón establecer una cantina en el cuartel que ocupa la fuerza en la fortaleza de Isabel II que satisfaga las condiciones reglamentarias, se anuncia públicamente a fin de que los aspirantes al suministro de aquélla puedan formular las proposiciones correspondientes, presentándolas en papel común, firmadas y cerradas, espresando en el sobre el contenido y nombre de la persona que la presente. Dichas proposiciones habrán de presentarse en las oficinas del Comandante Mayor (calle Nueva, número 5) antes de las once del día 10 del mes próximo que tendrá lugar la adjudicación; en ellas se espresarán los precios de los artículos que expenda la cantina, que nunca han de exceder de los corrientes en el mercado público.

Los interesados podrán asistir a la Junta para modificar en vista de ella, si así les convienen, sus proposiciones.—Mahon 19 Noviembre 1898.—El Comandante Mayor, Luis Ferrer.

## Subasta

El día 4 de Diciembre próximo, a las once de la mañana, se venderán en licitación pública, en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, las fincas siguientes:

- 1.º Cuatro cercados situados en el punto conocido por Las Barqueras, del distrito de San Luis.
- 2.º Tres casas contiguas, situadas en la calle de San Esteban, de dicho pueblo de San Luis, señaladas con los números 10, 12 y 14.
- 3.º Dos casas situadas en la calle de la Unión, de dicho pueblo, la una sin numerar y la otra señalada con el número 6.
- 4.º Dos solares contiguos situados en la propia calle de la Unión, que están sin numerar.

Dichas fincas se subastarán por separado y se adjudicarán al mejor postor que cubra el importe de las hipotecas con que están gravadas.

Los títulos de propiedad y demás condiciones para la subasta obran en poder del referido Notario.—Mahon 23 Noviembre de 1898.

## LA CATALANA

COMPañIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES  
A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona, establecida en el domicilio de su propiedad,

Dormitorio de San Francisco, 5, principal, Barcelona

Capital y reservas: TREINTA MILLONES

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado a Cortes, Abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que las demás de su clase reunidas.

SINIESTROS PAGADOS HASTA 31 DICIEMBRE 1896

4.413 por valor de pesetas 5.803.943'11

CAPITALES ASEGURADOS EN 31 DICIEMBRE 1896

Pesetas 550.741.848'06

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernández.

## TEATRO PRINCIPAL

GRAN COMPañIA CòMICO-DRAMÁTICA ESPAÑOLA

dirigida por el reputado primer actor

## DON JOAQUÍN NUÑEZ

FUNCIÓN PARA EL DOMINGO 27 DE NOVIEMBRE DE 1898

1.º de Abono 2.º Série

## DOS OBRAS

1.º Sinfonía por el quinteto que dirige el Maestro Sr. Villalonga.

2.º El aplaudido y celebrado drama en 4 actos y 5 cuadros, joya del Teatro Español, escrito en verso y prosa por el inmortal poeta D. Juan Eugenio Hartzenbuech, titulado:

## LOS AMANTES DE TERUEL

dirigido por el primer actor D. Joaquín Nuñez.

REPARTO: Isabel de Segura, Sra. Castillo.—D. Margarita, Sra. Hormigo.—Zulima (Reina mora) Srita. Roig.—Teresa, Sra. Estela.—Diego Marsilla, Sr. NUÑEZ.—D. Rodrigo de Azaña, Sr. Torres.—D. Pedro Segura, Sr. Osilve.—D. Martín de Marsilla, Sr. Perez.—Adel (moro), Sr. Gimenez.—Osmán (moro), Sr. Riudavets.

3.º La graciosa comedia en 2 actos y en prosa original de D. Mariano Pina Dominguez, titulada:

## LA DUCHIA

puesta en escena por el Sr. Gonzalez.

REPARTO: Teresa, Srita. Roig.—Clara, Sra. Estela.—Gregorio, Sr. Perez.—D. Jacinto, Sr. Gonzalez.—Enrique, Sr. Torres.—Narciso, Sr. Gimenez.—El Doctor, Sr. Osilve.—Ambrosio, Sr. Portella.—Camarero, Sr. Riudavets.

Precios los anunciados. A las 8 y media en punto.

## NOTA:

Los Sres. Abonados pueden pasar a recoger sus tarjetas de abono de la 2.º série a la contaduría del Teatro Principal.

Queda abierto el abono para los que lo soliciten a la 2.º série.

El próximo jueves *Día de moda* tendrá lugar el estreno de la celebrada comedia en 3 actos de Enri-

que Gaspar,

LAS PERSONAS DECENTES

## SUBASTA

El domingo próximo día 27 del actual se venderán en licitación privada a las doce del día en el despacho del Abogado D. Juan Orfila y Pons las fincas siguientes procedentes de la herencia de D. Inés Rotger y Tallavull:

Casa calle Nueva núms. 12 y 14 tasada en 17.850 pesetas.

Casa calle de S. Fernando núm. 22 tasada en 5.100 pesetas.

Casa calle de los Frailes núm. 46 tasada en 5.100 pesetas.

Casa calle de Sta. Cecilia núm. 4 tasada en 4.250 pesetas.

Casa calle del Sol núms. 31 y 33 tasada en 2.975 pesetas.

Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta se hallan de manifiesto en el despacho del referido Abogado, Plaza de la Constitución número 14.

## PASTA PECTORAL

del Dr. ANDREU, de Barcelona

Remedio seguro contra toda clase de TOS por fuerte é incómoda que sea, facilitando siempre la expectoración

Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes enfermedades en que se presenta la TOS ronca y fatigosa, que es síntoma casi siempre de tisis y catarras pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS, que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS continúa y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta ó carraspera, que unas veces es producida por un humor herpético y otras también por el abuso del fumar, se alivia inmediatamente con estas Pastillas Pectorales.

LA TOS seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede a los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta Pasta Pectoral.

LA TOS acompañada de ronquera y á veces afonía de la voz, que es tan común á los oradores, abogados, profesores, cantantes, actores y demás que tienen que hacer uso de este importante órgano, desaparece pronto con el uso de estas Pastillas Pectorales.

LA TOS catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimas las curaciones en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se les reproducía de una manera insuportable.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACIÓN DEL ASMA Ó SOFOCACIÓN DE TODA CLASE, POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo, dentro del aparato respiratorio

Fumando un solo cigarrillo, aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la TOS se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas por la noche, se calman al instante con los Papeles Azoados, quemando uno dentro de la habitación, de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

DEPÓSITO CENTRAL: Dr. Andreu, Barcelona, y pidanse estos medicamentos en todas las buenas farmacias del mundo.

## SOMBRETERERÍA DE VIVES

ARRA VALETA, 14

Gran rebaja de precios en boinas Rusas fantasía.

Elegantes Boinas Rusas bordadas en seda á precios muy reducidos.

Sombrerería de Vives

Arravaleta, 14